
Ante graves deficiencias denunciadas en el sector:

Municipio llama a la calma por veredas
de Sto. Domingo: No están terminadas
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Supera los $8 mil millones:
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Tragedia se desata en comuna de Santa María

Conductor muere
al estrellarse con
un poste en El Pino
Víctima, de 39 años de edad, falleció 8 horas después
cuando estaba internado en el Hospital San Camilo
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MADRE NATURALEZA ENFERMA.- Este lunes y en el contexto de la
conmemoración del Día Mundial del Medioambiente, la Dirección de Pro-
tección y Medioambiente (Dipma) organizó una pacífica marcha por el
damero central de nuestra ciudad, en la cual participaron diferentes esta-
blecimientos educacionales, y que, sumado a padres y apoderados, su-
peraron los 100 asistentes. La celebración, que justamente ayer cumplió
su aniversario número 50, es la plataforma más grande a nivel mundial,
para lo que es la divulgación ambiental y una concientización de la comu-
nidad respecto de temáticas que afectan a nuestro planeta. La conme-
moración busca mayor alcance a favor de las causas ambientales.
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Educación en palabras simples
Shinrin-yoku

Mauricio Gallardo Castro
Relator, Escritor y Columnista / mgcconsultingcl.org

Carta al Patrimonio

Sin duda que es inevi-
table referirse al efecto que
la construcción de gestos
crean a lo largo del tiempo
y tengan mayor significado
que en el pasado, sin impor-
tar el contexto. Digamos que
esto es semejante al deno-
minado patrimonio, del que
se gesta desde una interpre-
tación viva de cómo se des-
envuelve y crece la huma-
nidad. Tal que, ello permite
descubrir y redescubrir no
solo con excelente claridad
sus realidades, especial-
mente su visión de mundo.
De ahí entonces encontra-
mos mayor información de
la que se permite en prime-
ra línea. No hay que ser ex-
pertos para nutrirse de ese
conocimiento, pero sí en el
detalle. Donde podemos ver
algo más que madurez so-
cial, razonamiento público.

Como decíamos, el
tiempo es un buen referen-
te para medir, a través de las
tecnologías que le acompa-
ñan y la calidad de decisio-
nes que se emiten a propó-
sito de sus especialidades.
Ello, siempre advirtiendo la
posibilidad de corrección, y
en todas las áreas, por
ejemplo: la política pese a
declarase un sector con po-
der. Digamos que, si así es,
tiende a ser limitado. Patri-
monio que se condice con
una realidad más allá de una
interpretación, más bien, for-
mas de proyectarse dentro
de un círculo de influencia
menos interpretativo.

Sugerir algo distinto es
un desafío claro que en el
nuevo siglo está siendo muy
solicitado, o mejor dicho,
demandado. Esto claro, ad-
virtiendo que para dar un
paso seguro, las bases po-
líticas tienen un trabajo mu-
cho más requerido. No es
menor decir que, a propósi-
to del poder, la deuda es no-
toria si las obligaciones no
están claras. Deduciendo en
primer lugar que el Estado,
fuera del alcance de una po-
lítica local, acusa mayor-

El día 5 de junio la
ONU designó el Día Mun-
dial del Medio Ambiente
durante la primera jorna-
da de la Conferencia de
las Naciones Unidas so-
bre el Medio Humano en
Estocolmo, y es por ello
que hoy he querido des-
tacar algo que está muy
relacionado al medio am-
biente como lo es una
práctica de origen japo-
nés y que quiere decir
‘baños del bosque’.

Los ‘baños de bos-
que’ tienen su origen en
Japón comenzando en
la década de los ochen-
ta, en ese país se cono-
ce como shinrin-yoku,
es una palabra japone-
sa compuesta de las pa-
labras bosque y baño,
dándole un significado
literal como «disfrutar
del bosque a través de
los sentidos» o «baño
con la atmósfera del
bosque».

En Japón, a raíz de
muertes por excesos de
trabajos a partir del año
1987 el Ministerio de Sa-
lud comenzó a recopilar
datos hasta el año 2015
donde se vinculó el tra-
bajo al estrés y las cau-
sas fisiológicas de la
muerte. Por tanto en Ja-
pón el shinrin-yoku co-
menzó a formar parte de
medicina preventiva en
donde hay centros oficia-
les designados por la
Agencia Forestal para
llevar a cabo esta prácti-
ca. El pionero en esta
práctica fue el Dr. Qing

Li, nacido en China pero
luego radicándose en Ja-
pón, el cual es considera-
do el mayor experto en ba-
ños de bosque, donde prin-
cipalmente ha tenido a car-
go diversas investigacio-
nes para analizar el efecto
del entorno forestal sobre
la salud de las personas.
Como cualquier disciplina
como yoga, pilates, gimna-
sia, etc. se realiza por un
experto certificado ya que
se realiza mejor con un
guía, pero si decidimos ha-
cerlo de manera indepen-
diente, y sobre todo que en
Chile que no es una prácti-
ca masificada, la podemos
realizar solos siguiendo al-
gunas prácticas como: que
sea un paseo por el bos-
que entre 2 a 4 horas, dis-
frutar de las sensaciones
del bosque que serán muy
diferentes a las de un lu-
gar más citadino, si vas
acompañado, guarda silen-
cio y respeta la experien-
cia de los demás, hay que
dedicarle tiempo ya que si
bien es cierto algunos con
una vez pueden sentir los
cambios, otros van a nece-
sitar de más tiempo, no de-
bemos juzgar en como lo
realicen los demás y si
compartes no juzgar los
sentimientos de los otros y
lo más importante disfruta
del paseo y sus sensacio-
nes.

Ahora veamos, cuáles
son los beneficios del
«Baño de bosque» el cual
está inspirado en una idea
muy sencilla pero de alto
impacto en: cuando esta-

mos en contacto con la na-
turaleza, y en particular con
los bosques, mejora la sa-
lud y el bienestar humano.
En nuestro país, práctica-
mente todos hemos ido o
hemos pasado por un bos-
que y hemos sentido esa
sensación de tranquilidad y/
o calma en donde podemos
decir que el estrés va dis-
minuyendo o decimos me
siento relajado. Con los di-
versos estudios y los avan-
ces en el tema se ha podi-
do llegar en medición la ac-
tividad cerebral y del siste-
ma nervioso autónomo, lo
cual son dos indicadores
muy fiables al momento de
hablar de la actividad cere-
bral y del sistema nervioso
autónomo, los cuales son
dos indicadores que se pue-
den resumir el nivel de es-
trés.

En nuestro país, esta
práctica se conoce como
«baños de naturaleza» y
por lo general se comple-
menta con la práctica de
grounding, conexión a la tie-
rra con los pies descalzos
y se pueden llevar a cabo,
entre otros lugares, en las
105 áreas silvestres prote-
gidas, siempre cuidando
nuestro ecosistema y pre-
guntando a los guarda par-
ques cuáles son las zonas
exclusivas para ello.

«La naturaleza nos re-
gala la esencia de la vida,
si la amas y la respetas, lo
estás haciendo contigo mis-
mo, no lo veamos como dos
vivientes distintos».
W.B.O., Educadora, San
Felipe, Chile.

mente esta variable crítica.
En la misma línea todos los
países hacen apuestas so-
bre esta materia, incluyen-
do, las condiciones actuales
totalmente distintas. Cabe
entonces plantearse una
pregunta ¿Somos los elegi-
dos para cumplir con mayo-
res expectativas?

La actualidad está entre-
gando mucha información
sobre puntos que advierten
entre otras cosas, el gran
momento para tomar más
enserio el futuro. Los equipos
económicos lo saben, tam-
bién aquellos que represen-
tan el sentir social. La van-
guardia admite que no solo
se debe asumir el nuevo rol,
más bien, que las realidades,
no importa la nación o cultu-
ra comprometida, van en di-
rección exacta a cambios
profundos. Considerando
que, suponer un retroceso,
puede significar otro fracaso
del poder. Sin mayor detalle,
pero en activa sintonía, los
medios de comunicación es-
tán además informando el
deterioro que significaría no
asumir el nuevo rol del po-
der en su conjunto.

El mundo está hablando
en un tono distinto, con acen-
tos especialmente moderni-
zadores. Los ejes elitistas
están notando esta diferen-
cia, pero no solo en el ámbi-
to del poder, también en los
espacios cotidianos donde
los pueblos consideran que
el tiempo les está jugando
una mala pasada. ¿Hace
bien entonces hablar sobre
lo que posiblemente se nos
viene como sociedad del
nuevo siglo? Digamos que
podría ser una pregunta pre-
matura, pero en el fondo no
lo es. Sobre lo mismo, es una
tarea que no se puede reem-
plazar, ya que las realidades
tienen la misma dirección,
algo más atractivo que hablar
del pasado.

Por otro lado, sería in-
teresante hacer de este con-
tenido social una fuente
para hablar de política, ya

que diferenciar entre Esta-
do y Poder Legislativo, es un
bien para la salud pública.
Se explica ello a propósito
del desgaste que significa
empoderar aún más algo
que se reduce a turnos, en
tanto que, a respondido a la
lógica de la libertad o Demo-
cracia. Otro aspecto que
también puede considerarse
parte del patrimonio de la
humanidad, con defectos y
virtudes, pero otra realidad
que asemeja ser lo mejor
hasta ahora para el bien co-
mún y no muy lejos del al-
cance de sus usuarios.

Reflexionar sobre estos
asuntos, abre espacios de
comunicación profundos y
fuertes dentro de un contex-
to moderno. En el arte, por
ejemplo, hablar de política
debería ser tan apropiado
como entenderse en el bien
común, y con un activo más
complementario, sea por par-
ticipación o por derecho. Lo
mismo para el mundo de la
economía, una línea menos
perjudicial, sin perder la bue-
na asimilación del poder.
Algo siempre buscará la de-
bilidad, una oposición nece-
saria, aunque esperando que
siempre dentro de un espa-
cio de posibilidades con sen-
tido. Lo que las sociedades
llaman política pública.

El actual escenario se
está formando con mucho
más lógica hacia la mirada a
largo plazo. No hay que pro-
fundizar demasiado para dar-
se cuenta de este detalle,
pero sí advertir que las sinto-
nías son a lo menos necesa-
rias para consolidar algo que
puede ser un respiro para los
pueblos. Siempre reconocien-
do que, cuando las causas
están bien priorizadas y esta-
blecidas, todo lo demás toma
su propio orden. Es el efecto
por naturaleza que despierta
el espacio público. Por otra
parte, lo que simboliza hace
sentido cuando se trata de po-
lítica pura y transversal, que
en el mejor de las circunstan-
cias es un patrimonio.
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Municipio indica que veredas de Santo
Domingo aún no están terminadas

Hernán Herrera, administrador municipal.

• El administrador aseguró que las
observaciones que hizo la vecina ya
fueron informadas y que la empresa
debe entregar un trabajo conforme a
los requerimientos.-

En el contexto de
las diversas reaccio-
nes que ha generado
el estado de las vere-
das en un sector de
calle ‘Santo Domin-
go’, en la cual la veci-
na Ximena Arias,
denunció a través de
nuestro medio el mal
trabajo que se había
realizado en esa obra,
desde el municipio
sanfelipeño manifes-
taron que los trabajos
en esa área aún no
han sido recepciona-
dos y que las observa-
ciones ya fueron in-
formadas.

La vecina, admi-
nistradora del res-
torán local ‘Mar y Tie-
rra’, expresó pública-
mente su molestia en
relación al estado en
que estaban las aceras

de la entrada de su
local, las cuales pre-
sentan de manera vi-
sible un problema en
las terminaciones,
también el retiro de
una palmeta de por-
celanato que no ha
sido repuesta, ade-
más de la inexistencia
de una taza para árbol
que ella había solici-
tado. A ello se suma el
estado en general de
la vereda que no que-
dó plana, sino con
evidentes ondulacio-
nes que dificultan el
desplazamiento.

En respuesta, el
administrador muni-
cipal Hernán He-
rrera Caballero,
llamó a la calma de la
comunidad, puesto
que la empresa cons-
tructora debe dar una

respuesta conforme a
los requerimientos
que ha establecido la
Inspección Técnica
de Obra (ITO) y que
el proyecto sí contem-
pla la creación de una
taza para árbol, ade-
más de que las noto-
rias deficiencias serán
reparadas a medida
que el proyecto avan-
ce.

El administrador
municipal explicó que
«referente a la noti-
cia sobre la eventual
mala ejecución de las
obras que se están de-
sarrollando en calle

Santo Domingo, de-
bemos indicar que
estas obras aún no
han sido recepciona-
das, que estas obser-
vaciones planteadas
por la vecina, preci-
samente han sido to-
madas con anteriori-
dad por parte de la
ITO de la obra, lo
cual ha realizado
esas observaciones a
la empresa, las que
deberán ser subsana-
das una vez que esté
finalizado el proyec-
to respecto a esta eta-
pa, por cuanto es un
trabajo que no se va
a recepcionar si sigue
presentando estas di-
ferencias.

«Llamamos a los
vecinos a acercarse a
conversar con el mu-
nicipio, con los ITO
principalmente, que
son los que están eje-
cutando la obra y que
son además los que

están en terreno y
que precisamente ha-
cen el levantamiento
de los requerimientos
que en muchas oca-
siones tiene la ejecu-
ción de estos proyec-
tos», sostuvo.

Finalmente, He-
rrera dejó en claro
que la obra aún no
está terminada y se
refirió a la queja de la
vecina, respecto a la
taza para árbol. «In-
sisto, este trabajo no
ha sido recepciona-
do, por tanto, no es
la calidad en virtud
de la cual se va a re-
cepcionar, existe acá
una observación que
ya fue efectuada y,
en consecuencia, ten-
drá que ser reparada
una vez que el pro-
yecto avance, por
cuanto hoy están en
la etapa de demoli-
ción.

«Respecto de la
taza del árbol, el pro-

yecto contempla la
reposición de las es-
pecies arbóreas que
no están en el sector
y está solo la taza;
este espacio se va
abrir una vez que se
termine de subsanar
estas observaciones,
donde se va instalar
Consorería, como lo
ha indicado la ITO y
en cuanto a la unión,
que dice relación con
el ingreso a los loca-
les comerciales, pre-
cisamente de la veci-
na que denuncia, és-
tos deben ser repara-
dos por parte de la
empresa, por lo cual
llamamos a la calma,
aquí no existe una
mala ejecución, por
cuanto se ha observa-
do en consecuencia el
contrato y la empre-
sa debe dar respues-
ta conforme a los re-
querimientos que ha
establecido la ITO»,
finalizó.
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REMATE

En juicio ejecutivo, caratulado «BANCO DE
CREDITO E INVERSIONES con SOCIEDAD
COMERCIAL Y AGRICOLA EXPOFRUTA LIMI-
TADA», Rol N° C-615-2020 del 1° Juzgado de
Letras de San Felipe, calle Pedro Molina N° 2,
el día 27 Junio 2023, a las 11:00 horas, se lle-
vará a efecto en conjunto, el remate de los in-
muebles: a) Lote N° 4 en que se subdividió el
Fundo y Estancia Higuerillas, ubicada en Reco-
leta, Comuna de Rio Hurtado, Provincia de Li-
marí, Cuarta Región de Coquimbo, b) inmueble
ubicado en el lugar Laguna Verde, Comuna de
Río Hurtado, Provincia de Limarí, Cuarta Región
de Coquimbo, inscritos a nombre de SOCIEDAD
COMERCIAL Y AGRICOLA EXPOFRUTA LIMI-
TADA a fs. 1241 vta. N° 1869 del Registro de
Propiedad del año 2015, y a fojas  a Fojas 1241
N° 1868 del Registro de Propiedad del año 2015
ambas inscripciones del Registro de Propiedad
del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle.
Roles de avalúo 3005-38 y 3003-38 ambos de
la comuna de Ovalle. Mínimo para comenzar
posturas será la suma de $438.809.034.- en
conjunto para ambos inmuebles.- Precio se pa-
gará al contado al momento de la subasta o
dentro del plazo de tres días de efectuada la
misma.- Para participar  en la subasta interesa-
dos deberán  rendir caución por valor equiva-
lente al 10% del mínimo  para las  posturas,
mediante depósito en la cuenta corriente del
Tribunal. El remate se realizará por videocon-
ferencia, por plataforma Zoom. Todo interesa-
do para participar en la subasta deberá cumplir
con las exigencias indicadas en la resolución
de  fecha 17 de mayo de 2023, folio 93, resolu-
ción de fecha 09 de febrero de 2022, folio 55,
resolución de fecha  18 de Marzo 2022, folio 65,
y resolución de fecha 09 de Junio de 2022, folio
68 de  las que se detallan a continuación: Los
interesados deben contar con un dispositivo
móvil (computador, teléfono y otros) con cáma-
ra, micrófono, audio y conexión a internet, sien-
do de su carga disponer de los medios tecnoló-
gicos y de conexión y tener activa la clave única
del Estado, para eventual suscripción de Acta
de Remate. Deben rendir caución sólo median-
te depósito en la cuenta corriente del Tribunal
N° 22300045743, hasta las 14:00 horas del día
anterior a la fecha del remate, debiendo ingre-
sar y enviar correspondientemente un escrito y
un correo electrónico por la Oficina Judicial Vir-
tual y por correo electrónico a la cuenta
jl1_sanfelipe@pjud.cl, donde señalarán A) que
acompañan comprobante que acredita haber
rendido la garantía correspondiente; B) que par-
ticiparán en la audiencia de remate en calidad
de postor, debiendo indicar el rol de la causa,
individualizarse, fijar un correo electrónico, un
número telefónico para el caso en que se re-
quiera contactarlo durante la subasta por pro-
blemas de conexión, con el fin de coordinar su
participación en la subasta y recibir el link con
la invitación respectiva. C) El subastador debe-
rá proceder a firmar el Acta de Remate de ma-
nera inmediata a la realización de la subasta, la
que será remitida a su correo electrónico infor-
mado al Tribunal, debiendo ser ingresada inme-
diatamente o en el menor tiempo posible a la
respectiva causa, por la Oficina Judicial Virtual
con su clave única para efectos de la firma, todo
esto, antes de las 14:00 horas del día de la au-
diencia del remate bajo apercibimiento de que-
dar sin efecto la actuación. D) La garantía para
aquellos postores que no se adjudiquen el bien
subastado será devuelta por cheque en más
breve plazo, lo que deberá solicitar por escrito
en la Oficina Judicial Virtual, mediante su clave
única. Demás antecedentes en las bases agre-
gadas en la carpeta electrónica de la causa.
Secretaria.

CITACION

La Comunidad de Aguas Pedregales cita a Re-
unión General Extraordinaria de Regantes, para
el dia sabado 17 de junio del presente año a las
16:00 horas en primera citación y 16:30 horas
en segunda citación, en la casa del presidente
del Canal don Patricio Contreras, en  Ejercito
Libertador N° 137 Rinconada de Silva - Putaen-
do

Tabla:
- Lectura del Acta Anterior
- Postulación de Proyectos a Concursos por la
Ley 18.450 u otro Fondo de Financiamiento.

                                   La Directiva

CITACIÓN ASAMBLEA GENERAL
EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS

Junta de Vigilancia de la Segunda Sección
del Río Aconcagua y sus Afluentes

Se cita a Asamblea General Extraordinaria de
Accionistas de la Junta de Vigilancia de la Se-
gunda Sección del río Aconcagua y sus Afluen-
tes, para el día 15 de junio de 2023, a las 17:00
horas en primera citación y a las 17:30 horas
en segunda citación. Lugar: Oficinas de la Jun-
ta, ubicada en calle Salinas 276, comuna de San
Felipe. Tabla: 1. Aprobación de memoria y cuen-
ta de inversión temporada 2022-2023. 2. Acor-
dar presupuesto y cuotas para temporada 2023-
2024. 3. Nombrar inspectores de cuentas. 4.
Fijar sanciones para accionistas morosos. 5.
Autorización para presentación, postulación y
construcción Proyectos Ley Nº 18.450. 6. Infor-
me sobre medidas de redistribución de aguas
ejecutadas por DGA, intervención del río Acon-
cagua y caudales aportados para garantizar
consumo humano. 7. Varios. (i) Informe de rol
de usuarios actualizado en virtud del artículo 205
del Código de Aguas; (ii) Informe sobre reforma
Código de Aguas; (iii) Todo asunto que compe-
ta a la Asamblea General de Accionistas y a la
Junta de Vigilancia propiamente tal. Los accio-
nistas deben comparecer personalmente o re-
presentados según Art. 223 Código de Aguas.
Tendrán derecho a voz y voto los accionistas
que se encuentren al día en el pago de cuotas.
EL DIRECTORIO.

CRÓNICA

Esval inaugura estanque que beneficia a
más de 3.800 hogares de Putaendo

 • El proyecto tuvo una inversión que
superó los $520 millones y permite
respaldar el suministro de agua po-
table para la zona urbana, ayudando
a satisfacer la demanda estimada
hasta el 2030 en la comuna.-

Reforzar el sumi-
nistro de agua potable
para Putaendo y
acompañar el creci-
miento de la comuna,
son los objetivos del
nuevo estanque El
Llano, construido por
Esval. El proyecto,
que ayuda a brindar
seguridad hídrica a
más de 3.800 fami-
lias, consideró una
inversión de más de
$520 millones y per-
mite fortalecer la ca-
pacidad de acumula-
ción y reserva para la
zona urbana.

El subgerente zo-
nal de la sanitaria,
Rodrigo Lastra,
tras agradecer la pre-
sencia de las autori-
dades y vecinos en la
entrega de esta obra,
explicó que «la nueva
infraestructura nos
permite contar con
una mayor resilien-
cia y volumen de re-
gulación. Estamos
hablando de un es-
tanque con capaci-
dad de 750 mil litros
de almacenamiento,
por lo tanto, la idea
es poder asegurar la
disponibilidad, tanto
en cantidad como en
calidad, del recurso
hídrico para todos».

El alcalde Mauri-
cio Quiroz, afirmó
que esta nueva cons-
trucción es un motivo
de alegría para la co-
muna, ya que «para
nadie es un misterio el
enorme esfuerzo que

hay que realizar año a
año para garantizar
que un número signi-
ficativo de nuestros
vecinos y vecinas ten-
gan este elemento que
es tan importante y
vital. El que se cuente
con esta inversión nos
permite avizorar una
factibilidad que va a
ser clave para que se
construyan nuevas vi-
viendas».

Por su parte, el
presidente de la Jun-
ta de Vecinos El Llano,
Fernando Irarrá-
zaval, señaló que
«para nosotros es un
orgullo que este es-
tanque se haya cons-
truido aquí. Cuando
llegamos, había que
pedirles permiso a los
‘pirigüines’ para to-
mar agua, entonces
este es un logro súper
importante y satisfac-
torio para nosotros».

Finalmente, el de-
legado presidencial
para las provincias de
Los Andes y San Feli-

pe, Cristián Arave-
na, destacó el proyec-
to de Esval, afirman-
do que mejorará la
calidad de vida de Pu-
taendo. «Estas son
noticias muy impor-
tantes y esta una in-
versión muy relevan-
te en torno a poder
llevar agua de buena
calidad a todos y to-

das quienes habitan
esta linda comuna»,
añadió.

Además del nuevo
estanque semiente-
rrado, se instalaron
alrededor de 200 me-
tros de redes y se
construyeron seis cá-
maras de válvulas,
entre otras obras
anexas.

El proyecto ayuda a brindar seguridad hídrica a más de 3.800 familias,
con una inversión de más de 520 millones de pesos.
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Ministro de Educación compromete mesa de trabajo para enfrentar
graves vulneraciones a derechos de estudiantes autistas

La diputada Carolina Marzán explicó que se pidió la mesa de trabajo ya
que muchos establecimientos educacionales no están respetando la
ley de autismo o ley TEA.

En respuesta a la
solicitud de la diputa-
da Carolina Mar-
zán y de organizacio-
nes como la Federa-
ción Nacional de Au-
tismo (FENAUT) y la
Mesa Interregional
por la Ley de Autismo
(MILA), quienes han
estado recibiendo
graves denuncias a
nivel nacional acerca
de vulneraciones a es-
tudiantes con trastor-
no del espectro autis-
ta (TEA), y luego de
que la Comisión de
Educación de la Cá-
mara de Diputadas y
Diputados respaldara
la necesidad de crear
una mesa de trabajo
en materias educati-
vas que permitan en-
frentar dichas situa-
ciones, el ministro de
Educación, Marco
Antonio Ávila,
comprometió el le-
vantamiento de una
mesa de trabajo con-
formada por el poder
ejecutivo, el poder le-
gislativo y la sociedad
civil. Esto en el mar-
co de una reunión
realizada este viernes
2 de junio en depen-
dencias del Mineduc.

La diputada Ca-
rolina Marzán, au-
tora y principal im-
pulsora de Ley de Au-
tismo, explicó que
«solicitamos la con-
formación de esta
mesa de trabajo ya
que aún rigiendo la
ley de autismo o ley
TEA, continuamos
recibiendo muchísi-
mas denuncias que
van desde agresiones
físicas a discrimina-
ciones en el desarro-
llo del aprendizaje, a
raíz de que no se han
adecuado los planes
de estudios que se
trabajan con las per-
sonas del espectro
autista y esto está
provocando una bru-
tal deserción escolar

a lo largo del país.
Producto de estas
vulneraciones, he-
mos estado oficiando
a la Superintenden-
cia de Educación
para que fiscalice, y
se las planteamos di-
rectamente al minis-
tro de educación,
quien se comprome-
tió a trabajarlas en
esta mesa que estará
conformada por or-
ganismos del poder
ejecutivo, legislativo
y sociedad civil, para
buscar la mejor ma-
nera de subsanar
esto que está suce-
diendo con las perso-
nas autistas en los
espacios educaciona-
les, en virtud de que
sean respetados sus
derechos».

Por su parte el mi-
nistro de Educación,
Marco Antonio
Ávila, señaló que
«hace muy poquito,
en el mes de marzo, se
promulga la ley de
autismo y se da a co-
nocer esta ley que va
a permitir que las
personas que son
parte de esta comuni-
dad que vive con este
trastorno de espectro
autista, puedan tener
no sólo visibilidad,
sino que también am-
pliar sus derechos, y
es por eso que desde
el sector educativo,
dado que tenemos
una responsabilidad
importante, es que
hemos decidido
avanzar en una arti-
culación con distintas
agrupaciones, pro-
movido esto por la
diputada Marzán, a
quien agradecemos
su colaboración de
tal manera que desde
el ministerio de Edu-
cación podamos dar
respuesta educativa
a las necesidades y a
lo que se establece
desde la misma nor-
mativa».

En tanto, Chan-
tal Garay, presiden-
ta de la Federación
Nacional de Autismo
e integrante de MILA,
destacó los resultados
de la reunión sosteni-
da. «Para nosotros
esta reunión es su-
mamente importante
porque reforzamos
los puntos expuestos
en la Comisión de
Educación este mar-
tes junto a los diputa-
dos y diputadas que
conforman la comi-
sión de Educación de
la Cámara, en cuan-
to a las materias que
abordan a la comuni-
dad autista y a las
vulneraciones que
muchas veces ocu-
rren en los estableci-
mientos, producto
tanto del desconoci-
miento como la no
aplicación de los de-
cretos vigentes en
materia educativa.
Hoy se confirmó lo
que ese día solicita-
mos como Mesa Inte-
rregional por la Ley
de Autismo, que es
una mesa de trabajo
entre el Mineduc, el
poder ejecutivo y
también las organi-
zaciones civiles».
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Supera los 8 mil millones de pesos:

Santa María es la comuna con mayor inversión del GORE en la región
Santa
María
superó a
todas las
comunas
en
cuanto a
asigna-
ción de
recursos
del
Gobierno
Regional.

El alcalde Manuel León justificó el logro en el estrecho trabajo sostenido
durante su gestión con los consejeros regionales y con el gobernador
regional Rodrigo Mundaca.

Una gran noticia
para todos los santama-
rianos en materia de
gestión e inversión en-
tregó el gobernador re-
gional Rodrigo Munda-
ca en su última Cuenta
Pública ciudadana, don-
de destacó que Santa
María fue la comuna
con mayor inversión
pública del Gobierno
Regional en toda la re-
gión, superando los 8
mil millones de pesos.

En rigor, el munici-
pio que encabeza la lis-
ta llega a los
$8.790.237.000, segui-
da por Viña del Mar con
$6.418455.000, y No-
gales con
$5.268.463.000.

En este sentido, el
alcalde Manuel León
destacó la labor de su
equipo municipal, que
con esta exitosa gestión
está generando avances
importantes para la co-
muna en materias tan
importantes como lo
son el saneamiento bá-
sico, deportes, infraes-

tructura comunitaria y
medioambiente.

«Estamos muy con-
tentos porque nuestra
comuna es la que cuen-
ta con mayor inversión
del Gobierno Regional.
Eso quiere decir, que de
las 38 comunas de la
región, somos los que
hemos tenido mayor
impacto en la cantidad
y valor de los proyec-
tos que se están reali-
zando, que tienen como
finalidad mejorar la
calidad de vida de los
vecinos».

Junto con lo ante-
rior, se marca otro im-
portante hito. Esta es la
mayor inversión históri-
ca del Gobierno Regio-
nal en la comuna, lo que
a juicio del jefe comu-
nal, es consecuencia del
estrecho trabajo sosteni-
do durante su gestión
con los consejeros re-
gionales, con el gober-
nador regional Rodrigo
Mundaca, concejales y
con el equipo de la Sec-
plac, liderado por Clau-

dio Paredes Cárdenas.
«Todo esto es un

aliento, es energía para
seguir trabajando por
mejorar nuestra comu-
na, por mejorar Santa
María. Este es un traba-
jo mancomunado de
muchos actores y esta-
mos felices por estas ci-
fras», apuntó.

El secretario de pla-
nificación comunal,
Claudio Paredes, ma-
nifestó que «creemos
que todo esto es fruto
del trabajo colaborati-
vo de los equipos técni-
cos y la comunidad,
bajo el liderazgo del al-
calde Manuel León, lo
que ha sido crucial para
generar esta cartera de
proyectos tan importan-
te, superior a los 8 mil
millones, los cuales,
además de contar con
las aprobaciones técni-
cas respectivas en los
distintos servicios pú-
blicos, también fueron
priorizados por el Go-
bierno Regional y el
Consejo Regional».
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Liceo de Hombres Roberto Humeres celebró sus 185 años de existencia

Liceo de Hombres ‘Dr. Roberto Humeres Oyaneder’ cumplió 185 años de
trayectoria.

• Emblemático establecimiento edu-
cacional conmemoró un nuevo ani-
versario con importantes desafíos.-

Nada menos que
185 de existencia
cumplió el Liceo de
Hombres ‘Dr. Rober-
to Humeres’ de San
Felipe, emblemático
establecimiento edu-
cacional de calle San-
to Domingo, por don-
de han pasado gran-
des personajes de la
historia de nuestra
ciudad y del país.
Hoy, el Liceo celebró
un nuevo cumplea-
ños, con desafíos im-
portantes en el futu-
ro.

Patricia Pimen-
tel, Directora del Li-
ceo Roberto Hume-
res, comentó además
que este sábado reali-
zarán una gran activi-
dad con los ex alum-
nos de la casa de es-
tudios.

«Ellos están muy
entusiasmados por-
que se generó un gru-
po mayor, siempre
trabajábamos con un

solo ex alumno, que
era don Igor Garri-
do, del cual estamos
muy agradecidos, y
ahora con un conglo-
merado de ex alum-
nos, del año 71, 72 y
73, así que tenemos
una muy buena acti-
vidad para el día sá-
bado, que es el al-
muerzo que se hace
todos los años», seña-
ló.

Asimismo, la Di-
rectora del Liceo in-
dicó que el estableci-
miento es dueño de
una gran historia en
nuestra ciudad y en el
país, «de aquí han
salido grandes per-
sonas de diferentes
medios, contamos
con grandes estu-
diantes, alumnos
nuevos que están en
universidades desta-

cadas, esperamos
que esta actividad
del sábado, el desfile
en la plaza, y el al-
muerzo congregue a
gran cantidad de ex
estudiantes».

Respecto de las
actividades progra-
madas, Pimentel dijo
que «nosotros hemos
estado trabajando
respecto a los estu-
diantes en el comien-
zo de mayo para cul-
minar con las activi-
dades de aniversario
este día, con juegos,
con actividades más
lúdicas, ha sido im-
portante esta cele-
bración».

Son 185 años que
llegan en momentos
en donde se está
pronto a ejecutar un
proyecto muy anhela-
do, no sólo por la co-

munidad del estable-
cimiento, sino que
por toda la ciudad,
como lo es la repara-
ción del gimnasio del
Liceo Roberto Hume-
res.

«Eso es una de las
muy buenas noticias
para el 2023, agra-
decemos la gestión de

las autoridades por-
que por fin se va a
hacer efectivo la re-
construcción de este
gimnasio, que es
para toda la comuni-
dad de San Felipe, no
solamente del Liceo
Roberto Humeres.
Creo que con lo que se
viene, vamos a tener

la infraestructura
para seguir desarro-
llando el deporte»,
cerró Patricia Pimen-
tel.

Liceo Roberto Hu-
meres, historia viva
de la ciudad, y que se
espera siga desarro-
llándose por largos
años más.

Impartirán clases de canto gratuitas para residentes de Panquehue

Las clases serán impartidas por el profesor en
música e ingeniero en Sonido, José Henríquez,
quien señaló que habrá distintos niveles (princi-
piante, avanzado y profesional).

Se necesita contratar

PROFESOR(A)
DE MÚSICA Y ARTES

39 horas de 4° a 8° Año Básico. Enviar Cu-
rriculum a: sanjoselosandes@gmail.com

• Oficina de Extensión Cultural del
municipio panquehuino iniciará el
taller el próximo 9 de junio.-

Una novedosa ini-
ciativa está imple-
mentando la Munici-
palidad de Panquehue
a través de la Oficina
de Extensión Cultural,
relacionada a un taller
gratuito de canto des-
tinado a residentes de
la comuna.

Las clases están

abiertas a todas las
edades y se desarro-
llarán a partir del
próximo 9 de junio, a
las 18:00 horas, en la
Sala Cultural Raúl
Tagle Bennett.

Las clases serán
impartidas por el pro-
fesor en música e in-
geniero en Sonido,

José Henríquez,
quien señaló que ha-
brá distintos niveles
(principiante, avan-
zado y profesional).

«También incor-
poraremos graba-
ción en un estudio
profesional y una
presentación, para
tener una formación
artística de nuevos
talentos en la comu-
na», complementó el
también artista local.

Las clases, recalcó
Henríquez, «son
para todas las eda-
des. Puede ir gente
que quizás nunca ha
cantado o cantantes
profesionales.

«En las primeras
clases, que son muy
importantes, explica-
remos cómo vamos a
iniciar el taller, la téc-
nica vocal. Vamos a
abarcar todos los es-
tilos musicales, desde
reggaetón pasando
por folclor», agregó.

José Henríquez
señaló que esta es una
invitación imperdi-
ble, pues «para mí,
esto es muy impor-
tante. Yo he sido can-
tante toda mi vida, y
es súper difícil acce-
der a clases de canto
o estudios de graba-

ción profesional. Es
difícil que se generen
estos espacios en las
comunas, así como
exportar talento des-
de la comuna. Tene-
mos una misión sú-
per linda, junto al
área de cultura: que-
remos dar muchas
o p o r t u n i d a d e s .
Como yo he hecho
clases de canto hace

mucho, siempre me
han preguntado y
ahora digo ‘ahora es
el momento, que esta
es la posibilidad’, y
gratis, qué mejor».

Las sesiones serán
todos los días viernes.
Las personas intere-
sadas de la comuna
de Panquehue pue-
den llamar al + 56 9
8844 6890.
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Haciendo forados en las paredes intentaron ingresar a casa de cambio

Capitán Rafael Ramírez.

• Las medidas de seguridad adopta-
das en el recinto, impidieron que los
delincuentes lograran su cometido.-

Un robo frustrado
se registró en pleno
centro de la ciudad de
San Felipe, esta vez, el
blanco era una casa
de cambio ubicada en
calle Prat. Un grupo
compuesto por siete
delincuentes llegó la
madrugada de este
lunes a un local veci-
no, rompiendo los
candados para proce-
der a levantar la cor-
tina metálica e ingre-
sar a una panadería, a
través de la cual los
antisociales comenza-
ron a hacer forados en
las paredes para lle-
gar a dicha casa de
cambio.

Afortunadamen-
te, las medidas de se-
guridad adoptadas
por los propietarios
de este establecimien-
to, evitaron que los
delincuentes lograran
su cometido. Así lo
informó el capitán de

Carabineros Rafael
Ramírez.

«El día de hoy (lu-
nes) durante la ma-
ñana, el propietario
de una panadería
que se ubica en calle
Prat, llama a perso-
nal de Carabineros,
toda vez que cuando
él llega a abrir su lo-
cal comercial, se per-
cata que los canda-
dos de la cortina me-
tálica no eran los de
él, alguien se los ha-
bía cambiado, no po-
día ingresar a su lu-
gar», señaló.

En este mismo
contexto, el capitán
Ramírez relató que
«ante esto concurre
personal de Carabi-
neros, en conjunto
ingresan cortando
estos candados, y se
percatan que, en la
parte posterior de
este mismo, había un
forado hacia un local

comercial que está
vació hacia un costa-
do».

A la llegada de
personal policial, és-
tos ingresan por los
forados y logran esta-
blecer que estos de-
lincuentes no pudie-
ron ingresar a la casa
de cambio debido a
que ésta mantenía
placas metálicas en
sus muros.

«Personal de Ca-
rabineros ingresa a
este local comercial
que está vacío, por el
mismo forado, perca-
tándose que también
estaban rompiendo el
muro con la finalidad
de ingresar a la casa
de cambio que está al
otro costado de este
local comercial», sos-
tuvo.

Sin embargo los
sujetos no pudieron
romper este muro,
«ya que como señala
el dueño de la casa de
cambio, mantiene
placas metálicas de
seguridad en los mu-
ros, por ende, estos
sujetos no pudieron
hacer ingreso a esta
casa de cambio, dán-
dose a la fuga del lo-
cal», agregó el Capi-
tán.

Asimismo, y gra-
cias a la revisión de
las cámaras de segu-
ridad de los locales
afectados, se pudo es-
tablecer que eran sie-
te los delincuentes
que intentaron come-
ter este delito.

«Mediante la pri-
mera revisión de cá-
maras que se hace

tanto del mismo local
comercial como de
las inmediaciones, se
logra establecer la
participación de al
menos siete indivi-
duos, seis ingresan al
local y uno queda
afuera, probable-
mente es el que cierra
la reja metálica con
los candados nue-
vos», precisó.

Finalmente, el ca-
pitán Rafael Ramírez
puntualizó que «es un

delito de robo frus-
trado por loque se da
cuenta a la Fiscalía
Local y personal de la
SIP (Sección de In-
vestigación Policial)
de Carabineros se en-
cuentra realizando
diligencias para dar
con el paradero de
estos antisociales»,
cerró.

Los malvivientes
cambiaron los canda-
dos para no dejar re-
gistro de su actuar.

SIAT de Carabineros detuvo a hombre
que ocultó placas patentes de su vehículo

Oculta con un papel blanco estaba la placa pa-
tente trasera del vehículo.

• Sujeto argumentó que lo hizo para
evitar los cobros del TAG.-

Funcionarios de la
SIAT de Carabineros
detuvieron a un hom-
bre que transitaba
por la ruta 5 Norte en
un vehículo con las
placas patentes ocul-
tas. En detalle, la pa-
tente delantera la
mantenía fuera de su
lugar habitual, y la
trasera estaba tapada
con un papel, todo
esto, para evitar pa-
gar el TAG.

En el marco de
controles rutinarios
que realizaba perso-

nal policial en dicha
ruta, a la altura de la
comuna de Llay Llay,
se lograron percatar
de esta ilegalidad, por
lo que se comenzó el
seguimiento para su
respectiva fiscaliza-
ción.

Así lo informó el
Teniente de la SIAT,
Maximiliano Ta-
bolari Muñoz. «El
día domingo, aproxi-
madamente a las
21:20 horas, los cara-
bineros se encontra-
ban controlando en

la ruta 5 Norte, en
dirección sur, cuando
ven pasar un vehícu-
lo el cual mantenía la
placa patente poste-
rior oculta, a lo cual
inician vigilancia es-
pecial y llegan a la
fiscalización de este
vehículo, en el cual es
un auto menor, el que
mantenía la placa
delantera fuera de su
posición natural, y la
placa posterior se en-

contraba oculta con
un papel que estaba
fijado con clips», pre-
cisó el Teniente.

En este mismo
sentido, Tabolari in-
dicó que «a lo cual los
carabineros, al con-
sultarle a este con-
ductor, él señala que
lo había hecho con la
finalidad de evadir el
pago del TAG, por lo
cual los carabineros
lo detienen por la
ocultación de placas
patentes, se toma
contacto con el fiscal
y pasa a control de
detención».

Respecto de si el
auto mantenía encar-
go por robo o el dete-
nido mantenía ante-

cedentes policiales, el
Teniente de la SIAT
sostuvo que «se man-
tenía al día con la to-
talidad de su docu-
mentación, sin em-
bargo, a posterior
debe ser entregado a
su propietario o al-
gún familiar cercano.
La persona mantiene
domicilio en Santia-

go y mantiene ante-
cedentes penales, los
que estaban debida-
mente en orden».

El procedimiento
se produjo a la altura
del kilómetro 70 de la
ruta 5 Norte, en la co-
muna de Llay Llay,
donde se estaban rea-
lizando controles ru-
tinarios, aleatorios.
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Hombre falleció tras chocar
contra un poste en sector
El Pino de Santa María

Un fallecido dejó accidente vehicular en el sector de El Pino de Santa
María.

En Llay Llay aún combaten
incendio de pastizales en

sector Punta de Diamantes

• Víctima de 39 años de edad, murió
cuando estaba internado en el Hos-
pital San Camilo.-.

Un grave acciden-
te de tránsito se re-
gistró la mañana del
domingo en la comu-
na de Santa María,
cuando un vehículo
chocó contra un pos-
te en el sector de El
Pino.

A raíz de este ac-
cidente, el conductor
del automóvil resultó
con lesiones graves,
quedando en riesgo
vital, donde poste-
riormente, lamenta-
blemente, falleció
durante la tarde
cuando estaba inter-
nado en el Hospital
San Camilo.

El teniente Maxi-
miliano Tabolari
Muñoz, de la SIAT
de Carabineros, indi-
có que «a eso de las

10:00 de la mañana,
concurrimos hasta la
comuna de Santa
María, esto en la ruta
Tocornal, en el kiló-
metro 5 aproximada-
mente, se encontraba
un vehículo menor, el
que había impactado
con un poste de elec-
tricidad».

En este mismo
sentido, el Teniente
sostuvo que el poste
«se encontraba cor-
tando ambas pistas
porque cae finalmen-
te en la calzada, y el
auto se encontraba
volcado con el con-
ductor con lesiones
graves, y el acompa-

ñante con lesiones
graves». Posterior-
mente, «el conductor
falleció a eso de las
19:40 horas en el
Hospital San Cami-
lo», agregó.

Respecto de las
causas que generaron
este accidente, el te-
niente Tabolari seña-
ló que «es materia de
investigación, pero
debido a la gravedad
de las lesiones y los
daños y al diseño
vial, se presume que
esto es por una velo-
cidad no razonable e
imprudente. Por lo
general en estos ca-
minos la gente suele

ir a grandes veloci-
dades y en este caso,
producto del diseño
vial, tiene sectores
con curvas y aquí
aparentemente no
tuvo una buena recu-
peración en una de
esas curvas, gene-
rando el desvío fuera
del camino, impac-
tando con este pos-
te».

Asimismo, y se-

gún indicaron testi-
gos del accidente, la
víctima fatal conducía
el auto sin utilizar el
cinturón de seguri-
dad, cuestión que fue
uno de los factores
para el trágico desen-
lace. «Si bien estos
accidentes son de alta
energía, son todos
frontales, el cinturón
de seguridad una de
las funciones que tie-

ne es disminuir las
lesiones, sobre todo
en accidentes fata-
les», precisó.

La víctima fue
identificada como
Aldo Estefano Pa-
lacios Palacios, de
39 años de edad,
mientras que el
acompañante de ini-
ciales C.A.R., de 27
años, resultó con le-
siones.

Así continúan trabajabando los equipos para extinguir el incendio.

• Siniestro se registró hace más de
un mes, sin embargo, aún continúa
de manera subterránea, generando
humo y contaminación atmosférica.-

Hace meses se re-
gistró un incendio de
pastizales en el sector
de la Punta de Dia-
mantes en la comuna
de Llay Llay. La emer-
gencia movilizó a
Bomberos de varias
comunas de la pro-
vincia, debido a la
proximidad de las lla-
mas a ductos de la
empresa ‘GasValpo’.
Semanas después, los
equipos continuaron
trabajando para la ex-
tinción total del fue-
go, debido a que éste
seguía de manera
subterránea.

El tiempo ha pasa-
do, sin embargo, la
emergencia aún con-
tinúa, pues las brazas
permanecen encendi-
das debido a la gran
cantidad de material

orgánico y combusti-
ble que existe en el
lugar, generando
humo, y, por ende, la
contaminación at-
mosférica en la comu-
na del viento.

En este contexto,
el alcalde Edgardo
González Aranci-
bia  indicó que se
continúa trabajando
con maquinaria pe-
sada para poder su-
perar totalmente
este incendio. «La
verdad es que es un
fenómeno complejo,
se han hecho todos
los esfuerzos por
parte de Conaf y
Municipio para po-

der ir aplacando los
efectos del incendio,
en un momento el
riesgo era la propa-
gación, eso está
completamente con-
trolado, está bien
acotado».

Asimismo, el edil
agregó que «queda la
segunda que es el he-
cho que este incendio
se mantenga en el
tiempo, genera una
contaminación per-
manente para los ve-
cinos y vecinas que
esperamos que vaya
disminuyendo con el
apago paulatino del
incendio que debiera
ir ocurriendo de ma-

nera natural, toda
vez que el material es
orgánico y cien por
ciento combustible;
eso significa, que se
tiene que consumir
todo para que el in-
cendio se pueda apa-
gar».

Es por esto que se
continúan las labores
con maquinaria pe-
sada para ir remo-
viendo el material y
poder apagar cual-
quier atisbo de foco
de incendio. «Se tra-

baja con maquinaria
y agua de manera al-
ternada de manera
de disminuir los efec-
tos y que esto se apa-
gue lo más rápido y
de manera definiti-
va», agregó.

Finalmente, y res-
pecto de la proximi-
dad del incendio a las
vías de ‘GasValpo’, el
alcalde Arancibia se-
ñaló que «hay un
control de parte de la
empresa, obviamente
para que no exista

riesgo para la tube-
ría, no existe riesgo
hoy que tenga cerca-
nía con el fuego, está
controlado completa-
mente, lo que nos va
quedando es el tema
de la contaminación
atmosférica debido a
este constante humo
que se genera en el
sector».

El siniestro ha ge-
nerado gran cantidad
de humo que ha afec-
tado a la comunidad
de Llay Llay.
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La Primera B entró en un mini receso

El Prat y San Felipe Basket protagonizaron un entretenido partido por
la Liga de Desarrollo.

En dos semanas más el Uní Uní retomará su participación en el torneo B
nacional.

El sábado recién
pasado, Unión San
Felipe puso fin a su
participación en la pri-
mera rueda del torneo
oficial de la Primera
División B. El conjun-
to sanfelipeño culminó
esta fase en la séptima
posición con 22 pun-
tos, lo que puede con-
siderarse una situa-
ción óptima, aunque
no ideal, debido a que,
por la calidad de algu-
nas de sus figuras, per-
fectamente pudo ha-
ber quedado mejor as-
pectado de cara a la
etapa de revanchas.

Con 15 partidos
por disputar, es evi-
dente que los sanfeli-
peños perfectamente
pueden hacerse ilu-
siones con meterse en

la pelea grande de la
competencia, pero
para lograrlo deberán
‘golpear’ a los equipos
que lo anteceden en la
tabla, partiendo por el
líder San Luis, al que
deberán enfrentar el
domingo 18 del pre-
sente mes, en el esta-
dio Lucio Fariña de
Quillota. Desafío de
marca mayor, que
tempranamente pue-
de decirnos si el Uní
Uní está capacitado
para pelear por el as-
censo directo.

La primera fecha
de la segunda rueda
empezará jugarse re-
cién el jueves 15, por
lo que todos los equi-
pos se la serie de pla-
ta de nuestro fútbol,
gozarán de un receso

que puede resultar
muy provechoso.
Programación
fecha 16ª
Jueves 15

15:00 Barnechea
– Santiago Morning
Sábado 17

17:30 Santa Cruz
– Santiago Wande-
rers

20:00 San Marcos
– Cobreloa
Domingo 18

12:30 Temuco –
Puerto Montt

15:00 La Serena –
Recoleta

17:30 Antofagasta
– Deportes Iquique

20:00 San Luis –
Unión San Felipe
Lunes 19

Universidad de
Concepción – Ran-
gers

El Prat gana a San Felipe Basket
el clásico del Aconcagua

La noche del vier-
nes último, el balon-
cesto aconcagüino
tuvo como plato
fuerte el clásico por
la Liga de Desarro-
llo, entre los quinte-
tos juveniles de los
clubes locales, Artu-
ro Prat y San Felipe
Basket.

El pleito en el que
intervinieron las fi-
guras de proyección
de los cestos aconca-
güinos, se desarrolló

en el Fortín Prat, re-
cinto que contó con
la presencia de una
respetable asistencia
en sus gradas, dán-
dole un colorido es-
pecial al pleito pare-
jo pero que quedó en
manos de los prati-
nos por un score fi-
nal de 73 a 59.

Los conjuntos
sanfelipeños inte-
gran el grupo B, que
además componen:
Quilpué Básquetbol

y Árabe de Valpa-
raíso, los cuales y a
falta de tres fechas
para concluir la
fase regular, domi-
nan esta agrupa-
ción.

Tabla de
Posiciones

1º. - Quilpué 6
ptos

2º.- Árabe 5 ptos
3º.- Prat 4 ptos
4º.- San Felipe

Basket 3 ptos
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AMOR: A medida que el tiempo vaya trans-
curriendo las cosas en su alma se irán sa-
nando. SALUD: No exagere tanto esos ma-
lestares tan simples. DINERO: Evitar el so-
bre endeudamiento es lo ideal en esta pri-
mera mitad del mes de junio. COLOR: Mo-
rado. NÚMERO: 8.

AMOR: Generar roces con la pareja no está
nada bien, eso siempre repercute. SALUD:
Debe prevenir los accidentes. DINERO: La
única manera por la cual podría salir de los
problemas es trabajando mucho más de lo
que lo estado haciendo. COLOR: Celeste.
NÚMERO: 19.

AMOR: Dirija su afecto en las personas que
realmente desean estar con usted. SALUD:
Es importante que no desperdicie los mo-
mentos de descanso que tiene. DINERO: Por
nada del mundo malgastes el dinero a no ser
que realmente sea necesario. COLOR: Azul.
NÚMERO: 2.

AMOR: Si realmente desea dejar de estar
solo/a es importante que se la juegue. SA-
LUD: Tenga cuidado con los desplazamien-
tos hacia su trabajo. DINERO: Puede que las
cosas estén algo más estables, pero eso no
significa dejar de preocuparse. COLOR: Ro-
sado. NÚMERO: 7.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: La buena comunicación es un pilar fun-
damental para poder solucionar las cosas entre
los suyos y usted. SALUD: Para poder salir de
ese estado depresivo lo primero que debe ha-
cer es tratar de animarse. DINERO: Es muy im-
portante que sea más proactivo/a. COLOR: Gris.
NÚMERO: 5.

AMOR: Haga lo que le dicta su alma en lu-
gar de hacer tanto caso a la opinión de ter-
ceros. SALUD: Los temas respiratorios de-
ben ser bien atendidos. DINERO: No deje
de lado sus obligaciones laborales ya que
siempre personas observando. COLOR:
Violeta. NÚMERO: 9.

AMOR: No encierre su corazón en una coraza
para evitar algún tipo de sufrimiento. SALUD:
Debe tener algo más de cuidado con su estó-
mago. DINERO: Trate de destinar algo de su
sueldo para el ahorro, en especial si tiene aspi-
raciones a futuro. COLOR: Marrón. NÚMERO:
24.

AMOR: Es tiempo de hablar las cosas con la
verdad o esta será revelada de otra manera y
no será bueno. SALUD: Ya es tiempo que dejé
atrás esa depresión. DINERO: Analice que al-
ternativas le está ofreciendo al mercado laboral
en este instante. COLOR: Granate. NÚMERO:
28.

AMOR: Debe pensar muy bien las cosas en tor-
no a esa relación para así evitar cometer algún
error. SALUD: Cuídese con la alimentación para
evitar una diabetes. DINERO: Trate de no apla-
zar ningún compromiso o tendrá problemas esta
primera quincena de junio. COLOR: Negro.
NÚMERO: 6.

AMOR: Es hora de tomarse el tiempo ne-
cesario para que su corazón esté tranquilo
y bien como para recibir nuevamente el
amor. SALUD: Aléjese de cualquier perso-
na cargada de malas energías. DINERO:
Sáquele partido a sus talentos. COLOR:
Plomo. NÚMERO: 2.

AMOR: Antes de tratar de aclarar las cosas es
importante que se calme ya que puede decir
algo sin pensar. SALUD: El cigarrillo no es para
nada beneficioso y menos con el tema del CO-
VID. DINERO: Antes de endeudarse más ana-
lice si tiene la capacidad para pagar. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 10.

AMOR: Deje que la vida continúe con su ci-
clo normal y pronto permitirá que frente a
usted vuelva a estar el amor. SALUD: Los
problemas de presión arterial debe mante-
nerse bien controlados. DINERO: Manten-
ga la constancia en su trabajo. COLOR:
Verde. NÚMERO: 27.
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Más de cien personas marcharon por el Día del Medioambiente en San Felipe
La
marcha
se
desarro-
lló este
lunes
cerca del
medio-
día.

En la
actividad
participa-
ron ocho

estableci-
mientos

educacio-
nales.

El
objetivo
fue
conme-
morar
el Día
Mun-
dial del
Medio-
am-
biente.

Estudiantes estuvieron repartiendo folletos a los vecinos.

• Profesores, apoderados y alumnos
de diferentes establecimientos edu-
cacionales buscaron concientizar
acerca de nuestra relación con la na-
turaleza.-

Ana Valdés (izquierda), encargada de Econo-
mía Circular del municipio, junto al equipo orga-
nizador de la marcha.

Este lunes y en el
contexto de la conme-
moración del Día Mun-
dial del Medioambien-
te, la Dirección de Pro-
tección y Medioam-
biente (Dipma) organi-
zó una pacífica marcha
por el damero central de
nuestra ciudad, en la
cual participaron dife-
rentes establecimientos
educacionales, y que,
sumado a padres y apo-
derados, superaron los
100 asistentes.

La celebración, que
justamente ayer cum-
plió su aniversario nú-
mero 50, es la platafor-
ma más grande a nivel
mundial, para lo que es
la divulgación ambien-
tal y una concientiza-
ción de la comunidad
respecto de temáticas
que afectan a nuestro
planeta. La conmemora-
ción busca mayor alcan-
ce a favor de las causas
ambientales.

En relación a esta
fecha, establecimientos
como la ‘Escuela José
de San Martín’, ‘Escue-
la San Rafael’, ‘Escue-
la Heriberto Bermúdez
Cruz’, ‘Escuela Mateo
Cokljat’, ‘Liceo Bicen-
tenario Corina Urbina’ o
el ‘Liceo Bicentenario
Cordillera’, marcharon
desde el ‘Liceo de Ni-
ñas’ por calle ‘Arturo
Prat’, para rodear la Pla-
za de Armas hasta lle-
gar a la conocida ‘terra-
za’.

Al respecto, la en-
cargada de Economía
Circular de la Munici-

palidad de San Felipe,
Ana Valdés, explicó
esta actividad organiza-
da. «Hoy (ayer), prime-
ro mencionarte que
temprano tuvimos una
actividad que se llama
la ceremonia de premia-
ción de la ‘Plasticotón’,
que fue un concurso
donde participaron 21
establecimientos educa-
cionales, los cuales fue-
ron invitados a marchar
luego de eso, por el
medioambiente, desde
el Liceo de Niñas bajan-
do por Prat, hasta lle-
gar a la Plaza de Armas
y la ‘terraza’.

«La idea de esta
marcha es conmemo-
rar el Día Mundial del
Medioambiente, gene-
rando conciencia en
nuestros vecinos, de la
importancia y el cui-
dado de éste, recordar
que tenemos solamen-
te un planeta que nos
proporciona todo, en-
tonces el enfoque era
ese,  poder generar
educación ambiental a
cada uno de los estu-
diantes que participa-
ron; se les entregó un
folleto con ‘tips’ y cui-
dados del medioam-
biente, el cual ellos te-
nían que ir entregán-
doselo a diferentes ve-
cinos que no estuvie-
ran en la marcha.

«Hay que compro-

meterse con nuevas ac-
ciones, con cosas tan
simples que pueden ha-
cer los vecinos en su
casa, como por ejemplo
cerrar bien la llave;
apagar las luces; si
puedes andar en bici-
cleta y no en auto, mo-
vilízate en bicicleta; si
puedes utilizar una ma-
nera de calefacción que
no sea a través de la
leña, mejor todavía,
porque eso genera con-
taminantes hacia nues-
tra atmósfera», sostuvo.

También indicó
cómo se gestó esta ini-
ciativa, expresando que
«el equipo de profesio-
nales de la Dipma, de
Gestión Ambiental, vi-
sualizamos que era muy
importante generar hoy
una marcha y así, gene-
rar educación ambien-
tal hacia nuestros veci-
nos, y qué mejor que
sean nuestros propios
establecimientos educa-
cionales. Visualizamos
poder generar toda esta
marcha aquí en el cen-
tro. Están participando
aproximadamente ocho
establecimientos educa-
cionales, donde tene-
mos liceos, escuelas y
los jardines no pudieron
participar».

Finalmente, Valdés
estableció los diferentes
canales para informarse
acerca de esta temática.

«Educación ambiental,
uno puede encontrar en
diferentes partes, uno
puede ‘googlear’ en in-
ternet, buscar en Youtu-
be, etc., pero sino, está
la Dirección de Protec-
ción y Medioambiente,
que cualquier duda que
tengan los vecinos, se
pueden acercar a noso-
tros; tenemos guía de

podas, guía de compos-
taje, guía de reciclaje,
de huertos medicinales,
diferentes tipos de ins-
trumentos que le sirven
a la comunidad, para
ellos generar una con-
ciencia ambiental mu-
cho más amigable de lo
que se está viviendo hoy
en día.

«Están en la página

web municipal, que es
www.munisanfelipe.cl, si
no puede ser a través del
correo de mi directora
Silvana Vera, que es
svera@munisanfelipe.cl
o al número de teléfono
342 512949. También
nos pueden visitar en ca-
lle ‘Comerciante Camilo
Leiva’ #2031, Villa El
Carmen», cerró.


